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A10娱乐

作为芒果 TV 今年最新的
烟火人情味综艺，《大湾仔的
夜》的最大卖点就是陈小春、张
智霖、谢天华、梁汉文、林晓峰
五位“大湾仔”合伙在广州东山
口经营了一家夜间营业的大排
档。首次合作经营大排档挑战
不小，但随着经验越来越丰富，

“大湾仔”们也逐渐变得游刃有
余起来。其中，梁汉文被公认为
突破自我，表现不俗。

在节目中，梁汉文机智应对
各种“厨房危机”。从第一次边
看视频边做玉米肉丁炒饭，到驾
轻就熟地煎猪排，他的厨艺也
以肉眼可见的速度飞速提升。
他透露，面对任何问题，五个人
总是分工合作，虽然彼此性格
不 太 相 同 ，但 刚 刚 好 可 以 互
补。他说，《狮子山下》很适合
用来形容“大湾仔”，“这首歌代
表着团结、毅力、永远向前和友
情”。

如果用一个词来形容其他
“大湾仔”，他会怎么选？梁汉
文回答得很迅速。他形容张智
霖是“优雅”，“他做什么事都有
自己的节奏”；陈小春是“慢
热”，“他需要时间观察和了解
一个人”；谢天华是“细心”，“天
华无论是做饭还是聊天都非常
细腻”；林晓峰则是“随和”。他
还笑着说，张智霖的社交能力第
一名，陈小春普通话第一名，自
己则社交能力“垫底”。

在《大湾仔的夜》中，梁汉文
和张智霖延续了“室友”的关
系。梁汉文表示，张智霖就是他
眼中的“最佳室友”，因为两人
的生活节奏很接近，张智霖平时
也很整洁有条理。他还在采访
中透露了张智霖的小“怪癖”：
刷牙永远不会站在镜子前，总爱
一边刷牙一边跑来和他聊天。
而说到网络上观众们对于节目
的评价，梁汉文表示有一条让他
印象很深刻：“有观众说，看他
们聊天都可以看一百集。其实
我们五个认识很久，聊天是真的
很开心。”

22年前唱红《约定》，最近与
方文山合作《酿月光》

20 世纪末出道的周蕙，曾把一首《约
定》唱得街知巷闻，这首歌所在的专辑——

她的首张专辑《周蕙精选》销量超过一百万
张。即使在唱片黄金年代，这也是一个极为优秀
的数字。

在如此辉煌的开局之后，却是一段广为人知的狗
血故事：周蕙被伯乐兼经纪人背叛，陷入长达数年的合
约纠纷，在事业上升期被迫销声匿迹。重新出发时，乐
坛早已不是当年的模样，但她最终还是坚持了下来
——这十来年，她发专辑、做演出，成为乐坛中细水长
流的存在。最近，周蕙发布了新单曲《酿月光》，以此为
契机，她接受了羊城晚报记者的专访。

在这次专访的前一周，某音乐盛典评出一张被“网
络神曲”霸占的“年度十大热歌”榜单，引发乐迷争论。
面对剧烈变化的音乐环境，作为一名从传统流行音乐
工业中走过来的歌手，周蕙坦言自己在努力适应，但
同时也在坚守：“我觉得这些东西要留给听众自

己判断。我还是坚持走在自己的道路上，做
一些可以留下来的好音乐。”

羊城晚报：新歌《酿月光》请来方文
山作词、内地年轻音乐人唐汉霄作曲。
这次合作是如何促成的？

周蕙：10年前我曾找方文山写了一
首《故事的某段》，也是偏中国风的感
觉。那次之后大家各忙各的，他也渐渐
减产，比较专注于他个人的兴趣，比如汉
服文化之类的。除非是很好的朋友邀
约，他已经很少写词，所以我很开心他愿
意接下这个任务。

至于唐汉霄，我之前不认识他。但
我在上海逛超市的时候，突然听到一首
非常好听的歌，搜寻之后发现原来是他
写的。我主动向公司提出想向唐汉霄邀
歌，其实是挺冒险的——因为没合作过，
万一他写出来的作品我不喜欢，怎么
办？但他做了非常多的功课，把我出道
22年来所有的歌都听了一遍，分析我从
20多岁到40多岁的声音变化，为我找到
最适合的演唱方式。

羊城晚报：唐汉霄也担任这首歌的
制作人，录音过程顺利吗？

周蕙：很顺利。我也把唐汉霄的音
乐都听完了，完全不需要花时间培养默
契。我们第一次见面就在录音室，马上
进入工作状态。我的习惯是花大概 30
分钟开嗓，然后跟制作老师讨论如何布
局整首歌。这次录音，我从暖身到结束
才花了两个小时。

羊城晚报：有些歌手录音会一气呵成，
有些人则会一句句地抠。你是哪一种？

周蕙：我不习惯那种片段式的录音，
因为我没办法让自己的情绪中断。而且
一旦中断，连音量大小都没法跟前一句
完美融合。我会随着自己的呼吸一路往
下唱，配合编曲的起承转合，整首歌曲一
次性唱下来。

羊城晚报：今年因为工作的关系，你
在上海待了快大半年，都去了哪些地方？

周蕙：隔离完之后，我第一个去的地
方就是迪士尼。我非常喜

欢去乐园，它让我有
种离开都市、进入

梦境的感觉。后
来到了 10月
底我又去了
一次，见到
了 玲 娜 贝
儿，哈哈。

“越简单，越快乐”

“大湾区哥哥”梁汉文
畅聊50岁感悟

羊城晚报记者 艾修煜

羊城晚报记者 胡广欣
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如今学习“刷存在感”

周蕙：
近日，在《大湾仔的

夜》中给观众留下深刻
印象的“大湾仔”梁汉文
接受了羊城晚报等媒体
的采访。聊到跨入 50
岁的感悟，梁汉文颇为
感慨地表示“一切才刚
刚开始”；谈到拍摄节目
时的感受，他开心地回
答“回到大湾区其实就
是回家”；被问到会邀请
谁来节目，梁汉文则说
第二季想邀请谢霆锋，
“他做西餐比较多，而我
们是大排档，会有不一
样的化学反应”。

2021 年对梁汉文来说是收
获的一年。年中，他参加《披荆
斩棘的哥哥》，展现了作为歌手
实力卓绝的一面；紧接着在《大
湾仔的夜》中，他又和其他四位

“大湾区哥哥”一起，以大排档
经营者的身份向观众展示大湾
区的美食和人文风貌。

梁汉文透露，今年也是他入
行三十年。能连续参与到两个
观众都喜欢的节目中去，他感到
很荣幸：“很开心能够通过这两
个节目，让更多本来不认识梁汉
文或已经忘记了梁汉文的人，可

以重新认识我。”
对于收获颇丰的 2021 年，

梁汉文认为自己就像很多年
轻人一样，在外打拼后有了一
点点成绩，最希望的还是回到
家乡，而《大湾仔的夜》就给了
他这样一个机会。他还想让
全国各地的朋友通过这个节
目 更 加 了 解 粤 港 澳 大 湾 区 。
他透露，最想邀请谢霆锋来参
加节目，因为谢霆锋会做饭，
很适合这档节目，“如果第二
季我们还继续经营，真的可以
考虑他”。

在本周播出的《大湾仔的
夜》第五期节目中，梁汉文在
大排档中和来自培正中学的
同 学 们 度 过 了 他 的 50 岁 生
日。他的太太在节目中通过
手写信的方式为他送上祝福，
两人相濡以沫的感情让很多
人感动。在采访中，梁汉文也
甜蜜表示“她在我心目中永远

都是少女”。他说，未来的人
生 没 有 什 么 是 不 能 克 服 的 ，

“只要两个人一起努力，就能
冲破难关”。

梁汉文表示，一段情感关系
从来都需要双方共同付出，不断
磨合。到最后，彼此的相处方法
和习惯都在慢慢变简单，“越简
单，我们就越快乐”。

周蕙最有辨识度的当属她的
声线：柔美又带点甜，是一把非常
适合唱情歌的声音。她却自评：

“其实我骨子里是有点叛逆的，我
喜欢做别人不会做的事情。”1996
年，周蕙刚从大学毕业，拿着存
下来的零花钱，找一个录音棚，
给自己录了一张专辑。她回忆：

“当时身边的朋友很流行拍艺术
照做留念，但我觉得所有人都在
做这件事，就不好玩了。我要帮
自己出专辑，把我最喜欢的歌手
——林忆莲、王菲、许美静、郑秀
文等人的歌，由我自己唱一遍。
录音棚的老板觉得我的声音很
好，便推荐给唱片公司，我因此出
了道。”

从 1999 年到 2001 年，周蕙连
发三张《周蕙精选》专辑，均以插
画人物作为封面，主打歌《约定》
的 MV 也以动画方式呈现。歌手
本人不露脸，这在当时算是特别
的设计——因为当时的唱片封面
大多是歌手的大头照。周蕙的想
法颇为前卫：“其实我想当个‘虚
拟歌手’，因为我只想跟大家分享
我的音乐。公司的人也觉得很有
趣，一个 20 来岁的女孩会有这样
的想法，那不如试试看。当然那
时候的技术还不成熟，没法完完
全全做出一个动漫人物来代表
我，但他们还是部分地满足了我
的想象。”周蕙坦言，哪怕到了现
在，她也不习惯时常把自己暴露
在人前：“哪天我老到再也没法跑
宣传，我可以过回自己的生活，有
兴致的时候就出来唱歌，然后做
成动画版MV……”

但周蕙还没老，华语乐坛的
环境就已翻天覆地。互联网兴
起，艺人需要在网上“营业”，以保
持一定的曝光度；音乐则需要依
赖短视频、综艺节目才比较容易
得到大众的关注。以往不到宣传
期就不会在大众视野中出现的周
蕙，近年也参加了《蒙面唱将猜猜
猜》《天赐的声音》等音乐综艺，微
博的更新也颇为频繁。“我其实没
那么想要跟大家分享我的私生
活。我一直觉得专心把音乐做好
就行了，没必要刷存在感。”周蕙
坦言，“但无奈现在我们走到了一
个必须刷存在感的时代，我也还
在适应。如果说大家真的需要这
些东西，在不太打扰我的私生活
的情况下，我可以做点事情陪伴
大家。我喜欢玩，遇到好玩的事
情也会乐在其中。”
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出道时“不露

脸”，现在仍不习惯
暴露于人前
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周蕙在20世纪 70年代出生，20
世纪末出道。她见证过华语乐坛的
辉煌时期，也亲身经历这十几年来数
码技术和互联网飞速发展之后给华
语音乐带来的改变。她是一个听黑
胶唱片长大的小孩：小时候，她住在
舅舅舅妈家，舅舅是个黑胶唱片爱好
者，家里经常放着音乐。周蕙回忆：

“我摔破了舅舅蛮多张黑胶盘的……
因为黑胶包装的袋子两边都有开口，
我一提起来，唱盘就从底下掉下去
了。”

而她出道的时代被称为“华语乐
坛最后一个‘神仙打架’的时代”，与
她同期的歌手包括周杰伦、蔡依林、
萧亚轩、孙燕姿、梁静茹、五月天、S.
H.E等。赶上末班车的周蕙，被传统
流行音乐工业锻造出一身过硬的本
领。周蕙回忆：“当时用盘带录音，
是没法修音的。我们会花几天时间
去磨一首歌，反复地唱，只为了把音
高唱准、音色唱美。为什么以前的歌
手很会唱？就是因为在录音棚里，已
经把自己的耳朵、声带、歌唱技巧都
练到最纯熟。”

周蕙的首张专辑《周蕙精选》卖
了超过百万张，《约定》《风铃》等歌
曲红遍大江南北。但她在2003年时
陷入合约纠纷，一下子就消失了四
年。复出的时候，乐坛已经是另一副
模样。她花了很多时间去适应：“我
在2007年重新进录音棚已经没有盘
带了，全部变成了电脑录音。就算音
不准，电脑都可以拉到准的位置。为
什么有的年轻歌手在舞台上经常唱
不准，因为他可能也从来没在录音室
里唱准过。”

无法否认的是，流行音乐正在变
得越来越快 餐 化 。 最 近 ，第 三 届
TMEA 腾讯音乐娱乐盛典评选出
来的一份“年度十大热歌”榜单引
发争议，榜单上十首歌均是拥有洗
脑旋律的“网络神曲”。周蕙认为：

“音乐是做给大家听的，如果整个
市场都喜欢那样的歌，那确实是一
个时代的趋势和潮流。我觉得这
些东西要留给听众自己判断，我也
不晓得是对还是错。但如果你的
小孩是听着这些歌曲、看着短视频
长大，或许他们在音乐和影像方面
的鉴赏力就无法进阶到另一个层
次。可能需要更长的时间，才能知
道现在这些现象对整个流行音乐
产业会造成怎样的影响。”

周蕙有自己的坚持：“现在当歌
手的门槛变得很低，每个人都有红的
机会。有个手机、有个声卡就可以录
音。丢上网之后，可能只用五秒钟就
莫名其妙爆火了，但也有可能五天之
后就重归寂静。但我觉得还是得有
人坚持去做一些值得留下来的好音
乐。我不想因为处在这样的环境里，
就完全去配合和迎合。”
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过去“几天磨一

首歌”，现在“五秒红
一个人”

除了说唱都能
驾驭，最想跟李泉
合作爵士专辑
出道22年，周蕙不仅是一个“很

会唱”的歌手，她从十多年前就开始
参与到音乐制作和词曲创作的幕后
工作中。她谦虚地表示：“我的产量
其实不多，所以也不好意思跟别人说
我也是制作人和创作人。而且我不
是那种从小学音乐的‘练家子’，而
是‘半路出家’，只是我爱听也爱
唱。”创作的时候，声音就是周蕙的
乐器，她说：“当我有灵感的时候，我
会赶紧拿手机录下来，交给身边会弹
琴的朋友帮我做个小样。之后我再把
小样投稿到公司，看能不能放到我的
专辑里。”比如，在去年发行的专辑《豁
然律》里，她就是歌曲《哪儿》的作曲和
制作人。她说：“当制作人很有意思，
可以把‘调色盘’拿在自己手上，把音
乐调整成完全符合自己想象的样子。”

但周蕙也乐于跟其他音乐人合
作。比如她在 11 月发行的新歌《酿
月光》，由方文山作词、唐汉霄谱曲
并担任制作人。这首《酿月光》完全
没有鼓点，这是颇为特别的做法，因
为作为节奏乐器的鼓被认为是流行
歌曲的“骨架”，更别提目前流行的
古风歌曲最喜欢通过强节奏来制造
爽感。《酿月光》全靠弦乐和周蕙的
演唱支撑，有种难得的典雅。周蕙
说：“我问唐汉霄‘你怎么敢给一个
歌手唱一首完全没有鼓的作品’，他
说‘因为你是周蕙’。被这样褒奖，
如果唱不好，面子也挂不住，哈哈。
最后我觉得自己驾驭得不错。”

周蕙不愿意把自己局限在“情歌”
的框框里：“其实从第一张专辑开始，
我就一直在放一些‘奇奇怪怪’的音乐
元素进去，比如摇滚、电音等等。上一
张《豁然律》我也挺叛逆的，因为我要
让大家听到抒情歌以外的周蕙，所以
放进了《弯弯的月光》这种快歌。”她自
信地表示：“除了说唱之外，其他曲风
我应该都能驾驭吧，哈哈！”

而她最想做的，还是出一张爵士
专辑，最好可以跟李泉合作：“他的
《走钢索的人》《到中央》，还有为范
晓萱写的《我要我们在一起》，
我都非常喜欢。其实蛮
多 人 在 做 爵 士 专
辑，但我想，到目
前为止，唱爵士
的人里还没有
像我这么声
线细的。”

在上海生活工作大半年，
见到了玲娜贝儿

第二季最想邀请谢霆锋

张智霖是“最佳室友”

太太在我心中永远是少女

五位“大湾仔”很有观众缘

梁汉文游历东山口


